

kemahasiswaan diperoleh harga koefisien korelasi sebesar -0.435 dengan taraf kepercayaan 0.05 (5%), dengan signifikansi 0.001 , karena signifikansi < 0.05 , maka hipotesis penelitian yang menyatakan terdapat hubungan yang signifikan antara prasangka sosial dengan toleransi beragama diterima.

Berdasarkan hasil koefisien korelasi tersebut juga dapat dipahami bahwa korelasinya bersifat negatif (-) yang menunjukkan adanya hubungan yang berlawanan, artinya semakin tinggi prasangka sosial maka semakin rendah toleransi beragama pada mahasiswa ITS Surabaya dan UNAIR Surabaya yang mengikuti organisasi kemahasiswaan.

Selanjutnya juga diperoleh nilai R Square sebesar $0,189$, angka ini adalah hasil pengkuadratan dari harga koefisien korelasi, atau $0,435 \times 0,435 = 0,189$. R Square disebut juga dengan koefisien determinasi yang berarti $18,9\%$ variabel toleransi beragama dipengaruhi oleh prasangka sosial. Selebihnya $81,1\%$ toleransi beragama dipengaruhi oleh faktor lain yang tidak diteliti dalam penelitian ini, seperti religiusitas, fundamentalisme, identitas sosial.

Untuk mengetahui tingkat kecenderungan mahasiswa pada variabel prasangka dengan toleransi beragama dapat diketahui dengan membandingkan rata-rata teoritis dengan rata-rata empirik kedua variabel. Jika rata-rata empirik lebih besar daripada rata-rata teoritis maka bisa dikatakan mahasiswa mempunyai kecenderungan. Berdasarkan perhitungan rata-rata teoritis dapat diketahui nilai rata-rata teoritis sebesar 64 dan rata-rata empirik sebesar 70.11 pada variabel prasangka sosial. Artinya

kecenderungan mahasiswa untuk berprasangka tinggi. Sedangkan pada variabel toleransi beragama didapatkan nilai rata-rata teoritis sebesar 70 dan rata-rata empirik sebesar 107,84. Artinya mahasiswa mempunyai kecenderungan untuk berprasangka dan toleransi terhadap mahasiswa penganut agama lain.

D. Pembahasan

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui hubungan antara prasangka sosial dengan toleransi beragama pada mahasiswa ITS Surabaya dan UNAIR Surabaya. Sebelum dilakukan analisis dengan korelasi *product moment* terlebih dahulu dilakukan uji prasyarat yaitu uji normalitas untuk mengetahui apakah data tersebut berdistribusi normal dan uji linieritas untuk mengetahui apakah antara variabel bebas dan variabel terikat memiliki hubungan yang linier.

Hasil uji normalitas menunjukkan nilai signifikansi untuk skala prasangka sosial sebesar $0,587 > 0,05$ sedangkan nilai signifikansi toleransi sebesar $0,789 > 0,05$. Karena nilai signifikansi kedua skala tersebut lebih dari 0,05 maka dapat dikatakan bahwa data tersebut berdistribusi normal. Selanjutnya uji linieritas yang bertujuan untuk mengetahui apakah hubungan antar variabel linier, hasil uji linieritas diperoleh nilai sig. = $0,875 > 0,05$ artinya hubngannya linier.

Selanjutnya hasil uji analisis korelasi pada tabel 21, didapatkan harga signifikansi $0,001 < 0,05$ yang berarti hipotesis alternatif (H_a) diterima dan hipotesis nol (H_o) ditolak. Artinya terdapat hubungan antara

prasangka sosial dengan toleransi beragama. Selain itu, penelitian ini juga menunjukkan harga koefisien korelasi yang negatif yaitu $-0,435$ maka arah hubungannya adalah negatif. Hal ini menunjukkan bahwa semakin tinggi prasangka sosial akan diikuti semakin rendahnya toleransi beragama pada mahasiswa. Hal ini sesuai seperti yang kemukakan oleh Baron dan Byrne (2012) bahwa wujud dari ketiadaan toleransi adalah hidupnya prasangka sosial antar kelompok dalam kehidupan bermasyarakat. Berdasarkan perhitungan dan perbandingan rerata teoritis dan rerata empirik maka dapat diketahui bahwa mahasiswa mempunyai kecenderungan berprasangka dan toleransi.

Lingkungan kampus ITS Surabaya dan UNAIR Surabaya merupakan kampus yang heterogen sehingga mengharuskan mahasiswa berinteraksi dengan berbagai macam umat agama yang berbeda. Jika prasangka muncul dalam diri mahasiswa terhadap umat agama lain maka akan menimbulkan stereotipe terhadap target prasangka. Stereotipe tersebut berupa anggapan yang salah terhadap mahasiswa lintas agama yang semata-mata didasarkan karena mahasiswa beragama yang berbeda. Ketika stereotipe muncul maka akan meningkatkan rasa tidak suka dan munculnya perilaku diskriminasi terhadap mahasiswa yang berbeda agama, ini berarti perilaku toleransi pada mahasiswa yang berbeda agama rendah.

Menurut Baron & Byrne (2003) prasangka adalah sebuah sikap negatif terhadap anggota kelompok tertentu, semata berdasarkan keanggotaan mereka dalam kelompok tersebut. Sebagai suatu sikap

prasangka akan mempengaruhi perilaku individu. Sejalan dengan konsep yang dikemukakan Tulus bahwa perilaku merupakan cerminan kongkrit yang tampak dalam sikap, perbuatan, dan kata-kata yang muncul karena proses pembelajaran, rangsangan dan lingkungan (Suharyat, 2009). Artinya antara sikap dan perilaku ada kesamaan oleh karena itu psikolog sosial seperti Morgan dan King mengatakan bahwa antara sikap dan perilaku adalah konsisten (Suharyat, 2009). Artinya, sikap dan perilaku intoleran misalnya, bisa dikatakan muncul dari apa yang dipikirkan, dirasakan, dan kemudian diperbuat seseorang terhadap orang lain yang mungkin berbeda dengan dirinya, salah satunya disebabkan adanya prasangka.

Toleransi beragama adalah sikap bersedia untuk berpartisipasi dalam masyarakat sosial yang lebih luas melalui proses asimilasi, meskipun berada dalam kelompok minoritas atau agama yang berbeda. Alasan mendasar sikap ini adalah apabila seluruh komponen dalam masyarakat, yakni seluruh individu, termasuk pengikut agama minoritas, berpartisipasi secara menyeluruh secara menyeluruh dalam kehidupan sosial, maka mereka harus dianggap warga penuh dari sebuah masyarakat. (Hidayat, 2006). Menurut Fachrudin (2006) toleransi bukan juga diwujudkan dengan sikap yang tidak kritis dan reflektif terhadap setiap ide atau keyakinan yang mengarah kepada tindakan merusak umat manusia.

Hasil penelitian juga menunjukkan bahwa semakin tingginya prasangka sosial akan berpengaruh terhadap perilaku toleransi yang rendah terhadap mahasiswa lain yang berbeda agama. Oleh karena itu jika yang

